

que nous n'aurons pas de temps à perdre, que nous devons faire tout ce qui est nécessaire pour assurer la sécurité encore, et ce qui nous rapproche le plus de la justice absolue.

On se demande si l'assassinat des autorités ouvrières. L'assassin ne parle pas qu'à son nom, mais il démontre la charge venant des autorités ordinaires, et même, dans des cas extrêmes, un certain nombre de petits monopoles qui pourraient procurer ces ressources à l'Etat.

En raison des intérêts du Nord, M. Sculfort n'incite pas vers le monopole de la récolteuse de l'industrie qui risqueraient de nous faire perdre ce que nous avons, pour gagner ce que nous n'avons peut-être jamais.

Le monopole du raffinage du pétrole aurait plus de chances d'être adopté et donnerait plusieurs millions au Trésor public. Le monopole des assurances pourrait aussi fournir d'importantes ressources, mais l'orateur se borne à l'indiquer comme possible, la réalisation de ces dernières étant au moins une étude approfondie de la question, et en toute évidence indéniable en raison des raisons acquises.

M. Sculfort envisage aussi la fondation de caisses d'assurances contre la maladie, le chômage, contre tout ce que l'Etat social peut produire chez.

Il faut peindre aussi à la défense du domaine aquatique, car il y aura toujours des grands talents, même non déclarés. Il y aura toujours des hommes qui, tout entiers à leurs propres et leurs personnes, sont dans les autres, pourtant faire servir la force au profit du seul, qui considèrent toujours la vie actuelle comme le vestibule d'une vie future. Nous devons nous tenir en garde contre eux.

M. Benoist demande si le dégrément des postes contribuables compensera les pertes.

— Cela va être — « Je n'ai pas à m'occuper des catégories. J'ai à faire payer l'impôt à tous les citoyens. »

M. Leroy-Beaulieu demande la disjonction des articles 32 à 43. (Mouvement prolongé.)

L'orateur voudrait qu'on exonérait les propriétaires fonciers de tout impôt sur le revenu.

Le Gouvernement et la Commission combattent les amendements Benoist et Leroy-Beaulieu.

Ces amendements sont repoussés par 447 voix contre 4.

La séance est levée à 7 heures.

## SÉNAT

M. Dubois préside.

### LE RACHAT DE L'OUEST

La Compagnie d'Orléans offre de négocier. — Le gouvernement refuse

La discussion reprend sur le projet de loi concernant le rachat de la Compagnie des chemins de fer de l'Ouest.

M. Barthou, ministre des Travaux Publics — Je suis venu au Sénat pour faire verser au décret, pour qu'il soit validé et accepté, deux documents dont voici le texte :

Ces deux documents sont une lettre que j'ai adressée au président de la Chambre de commerce de la Compagnie des chemins de fer de l'Ouest et la réponse que j'y ai faite après délibération du conseil des ministres ;

— Monsieur le Ministre,

Dans le discours que vous avez prononcé à la tribune du Sénat, dans la séance du 4 juillet, parlant des négociations qui ont été pourvues au cours des derniers mois, vous avez dit que vous aviez le sentiment que des négociations nouvelles étaient nécessaires, vous n'hésitez pas à me présenter l'avis.

— Personne ne demandant la parole, M. Bertrand remet à M. Sculfort des déclarations qu'il vient d'apporter aux délégués sénatoriaux républicains de l'Assemblée nationale, en exprimant à M. Sculfort la satisfaction qu'ils ont éprouvées en entendant son discours, aussi solide qu'il est fond qu'il élégant et parfait quant à la forme, et où l'on retrouve l'éducation brillante de l'ancien élève de l'École des Charies.

M. Bertrand affirme sa conviction que l'émancipation des républicains pourront faire leur devoir, et envoient à l'ordre l'excellent démonstrateur qui a démontré son attachement aux intérêts du département du Nord, en occupant pendant huit ans la présidence de l'assemblée départementale, et qui, toujours jeune, toujours ardent et ferme dans ses convictions, aura à cœur de poursuivre avec les autres sénateurs républicains du Nord la réalisation de toutes les réformes demandées par notre Parti.

La séance est ensuite levée et l'assemblée acclame une dernière fois la candidature de M. Sculfort au cri de « Vive la République ! »

## Après la réunion

Les déclarations si nettes et si loyales de M. Sculfort, sa parole chaste et modeste, ont produit sur cet auditoire de républicains la plus profonde impression.

La chaleur et l'énergie de son langage rappelaient plus ses jeunes années d'au-

jourd'hui.

— Monsieur le président,

— Monsieur le Ministre,

— Monsieur le Ministre,